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Pregunta.- ¿Cuál es el balance que se realiza desde la orga-
nización sobre la marcha y los resultados del último Foro 
Nacional de Caprino? ¿Se han cumplido las previsiones? 

Respuesta.- Podemos hacer un balance muy positivo. Te-
níamos cierta intranquilidad sobre todo por el lugar, no muy 
céntrico,  y la fecha, en un puente, pero una vez más nos ha 
sorprendido la repuesta de los asistentes. Hemos cumplido 
con las previsiones.

P.- ¿Están satisfechos de la experiencia de unir este evento 
con las jornadas técnicas del Colegio de Veterinarios de 
Almería? ¿Se va a mantener esa colaboración en el futuro?

R.- Estamos satisfechos y no descartamos seguir colabo-
rando con ellos en el futuro e incluso con otras entidades de 

manera similar, aunando esfuerzos. Tenemos muy claro que 
en los tiempos que corremos toda sinergia es importante.

P.- ¿Consideran necesario seguir sumando fuerzas e inte-
grar nuevas iniciativas en el futuro? ¿Se va a mantener el 
carácter itinerante del Foro? ¿Seguirá siendo anual? ¿Se 
plantean convocarlo fuera de Andalucía?

R.- Sí, consideramos que seguir sumando fuerzas e integrar 
iniciativas es importante para que el foro sea dinámico y no 
caiga en la monotonía. 

Sobre el carácter itinerante del foro y si la celebración será 
anual o no, intentamos satisfacer lo que en las encuestas los 
asistentes, nos sugieren; pero además cuentan muchos otros 
factores, especialmente los económicos. Así que, a pesar de 
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que los participantes siguen apostando por que sea anual, 
no aseguramos que así sea. Lo que si mantendremos de 
momento es el carácter itinerante. A corto plazo no nos 
habíamos planteado hacerlo fuera de Andalucía, puesto que 
Cabrandalucía, organizadora del evento, es una Federación 
Andaluza, pero no hay que descartar esa opción, sobre todo 
si alguna otra institución quiere hacer esta apuesta.

P.- ¿Cuál es el grado de satisfacción de los participantes, 
refl ejado en la encuesta que se realiza entre los asistentes? 
¿Qué actividades o ponencias se han valorado en un ma-
yor grado? ¿Qué aspectos les han planteado que deberían 
cambiarse para nuevas convocatorias?

R.- En general, el grado de satisfacción ha sido, según 
encuestas, muy bueno. Todas las mesas han sido muy bien 
valoradas. Incluso la mesa de producción y la mesa de sani-
dad  han sido califi cadas de excelentes. La ponencia mejor 
valorada ha sido la realizada por D. Carlos Buxadé, dentro 
de la mesa de producción.

Todos los años hay que plantearse muchos aspectos 
que mejorar y cambiar, pero en general pensamos que el 
foro está bien planteado. La dinámica de las mesas y los 
debates nos parece la adecuada, creemos que hemos dado 
ya con el formato ideal para que sea de verdad un foro 
de debate. Eso si, hay que ser capaces de tratar temas de 
sufi ciente actualidad con las personas idóneas para que 
siga esta dinámica.

P.- ¿Cuál es la evolución que ha seguido el FORO en los 
últimos años? ¿Cuántos inscritos ha habido este año y 
cuántos había en anteriores ediciones? ¿Cómo se decide 
el programa y la organización del Foro? 

Pensamos que la evolución es muy buena. Es cierto que 
el número de inscritos ha ido disminuyendo, desde 215 del 
I Foro a los 160 de este último, sin incluir todos los ponen-
tes y el personal de las asociaciones organizadoras ni los 
trabajadores; pero también sabemos cómo está la situación 
en general y la disminución no ha sido importante. Noso-
tros queremos un Foro al que todo el mundo pueda asistir,  
económico, asequible e interesante. Un foro ganadero con 
cabida a todos los interesados en el sector. La realización, 
organización  y programa lo decide la Asamblea General de 
Cabrandalucía, formado por ganaderos representantes de 
cada una de las asociaciones de criadores de caprino que 
forman la federación. El programa se va desarrollando según 
temas que los ganaderos plantean y teniendo mucho en 
cuenta lo que en las encuestas nos sugieren. Luego hay un 
comité organizador con miembros de todas las asociaciones 
que integran Cabrandalucía que es el que va defi niendo los 
ponentes y va dando forma a las mesas. También participan 
algunos colaboradores de todas las instituciones que nos 
apoyan y el equipo redactor de conclusiones.

P.- ¿Están satisfechos sobre la participación de los técnicos 
del sector? ¿Y de los ganaderos? ¿Y del apoyo institucional 
o empresarial recibido? ¿Qué han echado en falta, a este 
respecto?

R.- Sí, siempre la participación de técnicos del sector es 
fantástica. ✚ 00
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La de ganaderos va aumentando, pero nos gustaría que 
creciera más. Sabemos lo difícil que es para ellos, igual que 
para muchos, sacar tiempo para poder participar en un evento 
como este. Nuestro objetivo es que cada vez su presencia 
sea mayor y agradecemos muchísimo el esfuerzo que hacen  
para poder asistir. 

En general, agradecemos a todo los asistentes su presen-
cia, sin ellos no habría continuidad en la realización del foro.

El apoyo institucional y empresarial, varía según año, 
como todo, es complicado. Contamos con empresas que 
en mayor o menor medida siempre están con nosotros, que 
para ellos es difícil, pero están ahí y quieren seguir estando, 
siempre es de agradecer. Casi todas las empresas que nos 
apoyado una vez, han continuado con nosotros aunque 
su aporte haya sido menor. Cada vez somos más aunque 
con aportes menores. Ya se sabe como va la situación, que 
en algún momento remontará. También van  apareciendo 
nuevas empresas que van sumando. 

El apoyo institucional, si varía cada año, según la locali-
dad donde se  realice. Nos hemos dado cuenta que es crucial, 
en el balance económico fi nal del foro, que haya un impor-
tante apoyo de la zona anfi triona, ya sean Ayuntamientos, 
Diputaciones, etc. Es algo que hay que mejorar.

La Junta de Andalucía siempre nos apoya, pues este even-
to es realizado dentro del proyecto del Centro de Referencia 
de Caprino Andaluz (Cabrandalucía), que es el proyecto que 
soporta el défi cit que se pueda generar y por lo tanto que 
asegura su realización a pesar de todo.

P.- El Foro Caprino se ha convertido en un buen ‘termó-
metro’ sobre el estado de ánimo del sector, que se refl eja 
tanto en las intervenciones de los distintos expertos, como 
en las conclusiones elaboradas e incluso en el ‘ambiente’ 
que se observa en los pasillos y corrillos que se forman. 
A la vista del  tono que ha habido este año, ¿cómo diag-
nosticarían el momento que vive el caprino español: 
positivo, optimista, incierto, preocupante…? ¿Por qué? 
¿Qué evolución prevén en los mercados de la carne y de 
la leche a corto y medio plazo?

R.- El entorno general ya sabemos todos que es pesi-
mista, pero en nuestro sector, y a tenor de cómo esta el 
mercado de la leche, se respira cierto optimismo. Estamos 
en un momento de altos precios de leche. La demanda de la 
leche de cabra aumenta, sobre todo en el mercado exterior, 
y hay un movimiento cooperativo (que se ha puesto de 
manifi esto en el foro) que está sacando bastante leche del 
país, con lo que el precio se mantiene elevado. También es 
verdad que lo primero que están haciendo las ganaderías 
es saldar las deudas adquiridas en las pasadas campañas y 
ponerse al día. Ello hace que el optimismo sea moderado. 
El mercado de la carne no arranca y los cereales tampoco 
bajan. Además la crisis general hace que el consumo interno 
tampoco se incremente. Todo ello hace que se mantengan 
ciertas incertidumbres respecto al futuro. Pero una sensación 
que hemos captado es muy interesante: “estamos pasando 
por un momento de alza de precios que nos debe ayudar a 
ponernos al día por un lado y a prepararnos para momentos 
peores por otro”. Este es un mensaje muy positivo, ahora 
es cuando debemos crear estructuras fuertes para cuando 

vengan tiempos peores que nos ayuden a resistir mejor. Y 
todo ello se ve. Las cooperativas están dialogando, en el 
foro se creo el germen de un intercambio cooperativo de 
toda España de manera regular, el INLAC con su subsector 
leche de cabra, los contratos, el movimiento entorno a la 
creación de OPLs, etc….. son todo iniciativas que pueden 
fortalecer mucho al sector.

P.- Dentro de las conclusiones del Foro, ¿qué retos se le 
plantean al sector a corto y medio plazo? ¿Qué se puede 
hacer a nivel de explotación para paliar la subida de 
costes de alimentación? ¿Qué explotaciones están mejor 
preparadas? ¿Cuáles serán las características que defi nan 
el modelo ideal de explotación de cara al futuro?

R.- Se pueden hacer muchas cosas en una explotación 
para paliar la subida de costes de alimentación, un buen 
manejo, una buena selección genética, asesoramiento y 
organización. Se pueden utilizar muchas herramientas como 
el control lechero, entre otros, fundamental para la mejora 
genética y la rentabilidad de las explotaciones. Y teniendo 
una buena rentabilidad cubrimos los costes de alimentación. 
Es el momento de utilizar al máximo las herramientas de 
mejora de la gestión.

P.- Y en cuanto a las cooperativas, ¿se ha valorado que es 
importante el papel que juegan en la marcha del sector? 
¿Deben las cooperativas dar un paso adelante en su in-
tegración aprovechando el buen momento del mercado?

R.- Desde luego, es fundamental y necesario. Si bien no 
suponen la mayoría del sector, si son el mayor número de 
productores agrupados, por lo que sus decisiones en común 
pueden ser muy determinantes. Del mismo modo, si no se 
avanza hacia una única cooperativa, ya que cada una tiene su 
propia idiosincrasia, si se debe avanzar en unos mecanismos 
de colaboración que permitan tomar en común decisiones 
claves sobre los mercados.

P.- En el Foro se ha hablado de algunas reformas estructu-
rales en las que está sumido el sector, ¿cómo puede afectar 
en concreto el paquete lácteo a la marcha del caprino en 
los próximos años? ¿Se están aplicando los contratos en 
las relaciones industria/ganadero? ¿Se observa una mejora 
en los niveles medios de calidad de la leche?

R.- Viene muy bien refl ejado en las conclusiones redac-
tadas en el foro, las medidas del paquete lácteo son una 
buena herramienta para que los productores tengan paridad 
con la industria y puedan conseguir auténticos contratos en 
igualdad de condiciones. Ahora tenemos muchas herramien-
tas a nuestra disposición y debemos ser capaces de usarlas. 
Hay que hacer un gran esfuerzo en formación y dar mucha 
información al respecto, para que los ganaderos sean cons-
cientes de cada una de estas herramientas y el benefi cio que 
les puede suponer. Si construimos “fi cticias OPLs”, fi rmamos 
“contratos fantasmas” redactados unilateralmente por la 
industria y fi rmados indiscriminadamente por los ganaderos 
sin negociación real, etc. no vamos a sacar partido a estas 
herramientas. Todavía hay que trabajar mucho en este tema, 
pero tenemos unas bases que no las hemos tenido nunca. Y 
por lo tanto muchos retos interesantes por delante. ✔
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